

INTERESES
GENERALES
—
SUSCRIPCIONES
TRIMESTRE
UNA PESETA
EN
toda la Península.
PAGO ANTICIPADO.

El Noticiero de Soria.

Se publica los miércoles y sábados.

NOTICIAS
Y ANUNCIOS
—
REMITIDOS
A PRECIOS
convencionales.
La correspondencia al director,
11, Estudios, 11,

Sábado.

5 DE SEPTIEMBRE DE 1891.

Ferrocarriles.

En cuestión tan vital é importante como es esta para nuestro país, no tememos parecer molestos al insistir un día y otro. Trátase hoy de la suspensión de las obras por parte de los contratistas y como en nuestro número anterior decíamos, depende esto de que el Gobierno adeuda dos mensualidades á la empresa de la sub-

vención concedida por la ley á los constructores del ferrocarril soriano.

Ahora bien, si esto continuara, si el Gobierno no atiende como debe á sus compromisos, podría darse el caso de que el 21 de Noviembre de 1891 no pudiera inaugurarse la línea, incurriendo en caducidad la concesión.

Temiendo esto, que cerraría los horizontes del porvenir de nuestro país, y mirando también por el pan de tantos infelices jornaleros, se ha dirigido,

según hemos llegado á saber, el digno Diputado por este distrito D. Ramon Benito Aceña al Director general de Obras públicas, pidiendo pronto remedio á dicha situación,

El Sr. Aceña que atiende así al bien del país, ha demostrado una vez más su gran interés por todo lo que á Soria se refiere, poniendo en juego sus influencias para conseguir que la provincia vea á su debido tiempo realizado su sueño de tantos años, que también lo ha sido del Sr. Aceña en su larga

—20—

por este distrito que la venta al Norte se ha hecho contra la voluntad del Marqués el cual pierde con ella dinero y hasta importancia. Despues se ha dicho por Soria que Guadalmina ha entrado á formar parte del Consejo de Administración del ferro-carril del Norte. En este caso parece que el representante (!) de Agreda quiere recobrar lo perdido.

Hablamos también de la carretera cuyo replanteo se estaba en aquellos días terminando y él se ocupó de ella con verdadero entusiasmo, diciendo que era utilísima y de gran importancia, pues aparte de lo que al valle favorece, es la primera sección del camino que ha de terminar en Molinos primero, en el valle de Reguniel despues. Su construcción decía Aceña dará ocupación y pan á muchos braceros en los crueles días del invierno, en los que tan difícil es al pobre ganar el pan para su familia. El confía en que podrá anunciarse la subasta para Noviembre, quedando por consiguiente terminada la construcción en un brevísimo plazo.

A mi paso por el pinar, yo había oido las lamentaciones de los habitantes de aquellos pueblos importantes, casi todos, en relación á los demás de la provincia. Todos se quejan amargamente de que la región que más produce la que constituye la más importante riqueza del país se vea privada de una carretera que dé salida á los abundantes productos de aquellos poblados bosques, que acorte las distancias entre Soria y Burgos, que facilite el es-

—17—

el que han de encontrar un precioso nido de verano numerosas familias, que lleguen de las comarcas del sur arrojadas de allí por los ardorosos rayos de un sol de fuego.

De Molinos de Razón á Valdeavellano la distancia es corta y una vez en el pueblo se puede admirar las lindas conque encierra el pueblecito. su admirable situación y la abundancia de agua que allí se vé,

Viendo aquellas fuentes, arrojando sin cesar chorros de agua fresca y cristalina que salia del caño con la misma abundancia que la saegre de las venas de un fletórico recordaba con las anémicas fuentes de Soria, si la triste-tuación de nuestra pobre Ciudad en la que casi, casi, se tasa el agua que sus habitantes han de emplear en los distintos usos de la vida.

A D Ramón Benito de Aceña y á D. Francisco Benito Delgado debe, Valdeavellano, aquella tranquila bienandanza que disfruta, pues uno y otro poniendo su influencia y su bolsa al servicio de sus paisanos, se desviven en proporcionales cuanto el pueblo pueda necesitar.

La escuela de Valdeavellano merece también mención especial por lo espaciosa y bien acondicionada así como por su inmejorable material de enseñanza.

En Valdeavellano se respira una atmósfera de relativa holgura, de desahogo y de trabajo, sino de riqueza y de derroche. Es la gente del valle tan laboriosa como inteligente y en sus escursiones á Andalucía, con ganado unas

y desinteresada vida política.

Esta fatal situación de que hoy nos lamentamos, depende de la poca verdad con que se hacen los presupuestos del Estado, pues en alguno de ellos, solo se han consignado dos millones de pesetas para subvenciones siendo veinte los que había que pagar á las empresas.

De los 50 millones de pesetas que el Banco ha adelantado al Tesoro, se destina una importante suma al pago de estas atenciones. Justo es por lo tanto que se empleen esos fondos al objeto para que las Córtes los destinaron ya que se realizó el famoso empréstito.

De esperar es que las activas gestiones emprendidas, y que haciéndole justicia al señor Aceña ha sido quien con resolución las ha iniciado, po-

drán las obras de la vía férrea reanudarse sin nuevas interrupciones ya para bien de todos y tranquilidad de Soria que relativamente será la provincia que más habrá contribuido á levantar las cargas del Erario y la que menos disfrute del bien general de las demás.

Y como todo tiene término, la paciencia y sufrimiento se llegan á agotar también y nuestro país es modelo hasta de excesiva resignación.

Ecos y Noticias.

El martes último fué obsequiado el distinguido tenor berlangués Sr. Abad, con un modesto banquete que le prepararon varios de sus amigos y admiradores al cual también asistió invitado el pianista Sr. Balsa.

Ambos artistas al final de aquella fiesta de confianza, nos demostraron al piano el uno y cantando el otro, que son dos

maestros de valía, teniendo el orgullo de que los dos sean hijos de la provincia.

El Sr. Abad marchará en breve á Berlanga donde permanecerá algunos días y después irá á Madrid donde habitualmente reside, pensionado por el Ministerio de Fomento, habiéndose conquistado ya laureles y simpatías en algunas provincias, y habiéndonos dejado á sus paisanos los más gratos recuerdos de su breve estancia entre nosotros, esperando verle otra vez en el año próximo.

Parece que trata la Hacienda de incautarse de las ruinas de San Nicolás y que á este efecto se vá á proceder en breve á su tasación.

Veremos si la noticia se confirma.

El Ayuntamiento ha concedido una subvención de 500 pesetas á la Compañía de zarzuela que dirige el primer tenor D. José María Navarro, con tal de que se ajuste á las siguientes condiciones:

1.ª Empezará á actuar antes de las fiestas de San Saturio; 2.ª vendrá obligada á dar 12 funciones por lo menos, y 3.ª ajustarse á la lista de actores y actrices que tiene presentada. En la lista figuran como tiple las Sras. Seuba y Ortiz, segunda tiple Sra. Casanovas, características Sras. Sanchez é Ibañez, tenor Sr. Navarro, barítonos Sres. Sauri y Martínez, tenores cómicos Sres. Ballina y Villarroya, bajos se-

—18—

veces, á trabajos agrícolas otras, ganan lo bastante para sostener á su familia.

Los que por aquí se quedan tampoco pierden el tiempo pues la cría de ganado y la fabricación de quesos y mantecas les dan tanto que hacer y entretenimiento como habilidad y nombradía.

La vida en la preciosa villa durante la estación veraniega es sumamente agradable pues á los del Valle ocurreles algo muy parecido que á los del pinar les sucede, que no olvidan su país y en lugar de buscar temperatura agradable y descanso para el espíritu fatigado en aquellos puntos que la moda con su dedo señala, acuden á buscarlo al escondido vallecito en el que un día se meciera su cuna.

Aun le falta algo á aquella comarca y ese algo está á punto de conseguirlo. Una carretera que haga mas facil su acceso y que al mismo tiempo que lo una con el resto de la provincia, le de á conocer de muchas, muchas personas que en el han de pasar el verano cuando no haya necesidad de llegar á Valdeavellano por caminos de herradura, montado en robusta mula y resucitando las ya olvidadas *silletas*.

No terminaré de hablar ^{***} de este país, de que tan gratos recuerdos conservo, sin hacer constar un testimonio de mi gratitud á los Sres. Aceña y Benito por las atenciones que de ellos recibí á mi visita al valle.

El diputado por Soria tiene en su cómoda casa de Valdeavellano establecidos sus cuarteles veraniegos y en

—19—

ella recibe y presta espléndida y cariñosa hospitalidad á los que tienen la buena idea de hacerle una visita, idea de la que de seguro, no se han de arrepentir.

Allí suele estarse D. Ramón gozando de las delicias de una vida tranquila hasta que el frío ó las ocupaciones le arrojan á su cuarto del hotel de Rusia de Madrid ó á su casa de Sevilla.

Tuve ocasión de hablar con el Sr. Aceña de las cuestiones que hoy más interesan á la provincia, especialmente de su continua pesadilla, las vías de comunicación.

Aceña es el autor de la ley que subvencionó con 40 millones el ferrocarril de Torralba y después de conseguida la subvención trabajó sin descanso para encontrar empresa constructora. Después de esto no tiene nada de extraño que quiera al ferrocarril de Torralba como á un hijo y que anhele, con verdadera impaciencia, que la línea se abra al servicio público.

Hícele yo presentes los recelos de los sorianos al llegar la noticia de que el Norte, nuestro antiguo enemigo, se había hecho dueño del ya casi terminado ferrocarril, nuestro temor de que la línea no se prolongue matando de este modo el porvenir de Soria y el me contestó que la prolongación se imponía que si no á Francia iría el ferrocarril á Castejón pero que de todos modos el Norte no había de sostener un ferrocarril que fuera lesivo para sus intereses, los que irían unidos á los nuestros en la cuestión de dar salida á la línea de Torralba.

Algo le dije también de las promesas de Guadalmina tan pronto desvanecidas por desgracia, y cree el diputado

dores Vives y Jove, cuatro partiquinos y 16 coristas.

La compañía, pues, si se ajusta á la lista es de las más numerosas y completas que han actuado en Soria y contribuirá á dar mayor atractivo á las fiestas de San Saturio.

Nuestro estimado amigo y paisano don José Aguayo, ha sido en Sigüenza objeto de los mayores obsequios al ir á aquella población, habiendole dado una brillante serenata en prueba de las simpatías que se tiene captadas.

El Sr. Aguayo es de los que anhelan que el ferro-carril soriano se inaugure para venir á Soria constantemente y hasta, según nos tiene manifestado, residir entre nosotros afinandose aquí y pasar ya los días de su vida.

—Le contamos por lo tanto entre los los buenos sorianos.

El miércoles último quedó cerrado el Colegio del Sagrado Corazón de Jesús, que las Hermanas de la Caridad tenían establecido en esta Capital.

Para mañana tiene anunciada otra función en la plaza de toros, la compañía que dirige D. Lorenzo Bernabé constanding el programa de variados y difíciles ejercicios ecuestres, acrobáticos, gimnásticos y cómicos.

Precios y hora los de costumbre.

Deseamos que la entrada sea buena.

Se encuentra en esta Capital el ingeniero agrónomo D. José Robles Nisarre, inspector general de Pósitos, que viene á jirar una visita á los de esta provincia.

Cultos.

Sábado 5.—En la Iglesia del Carmen á las cinco y media de la tarde, se celebra salve cantada por las religiosas, según costumbre.

Domingo 6.—En la de San Juan á las cinco y media de la tarde, el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús y Apostolado de la Oración, con exposición del Santísimo Sacramento.

Nuestro amigo D. Julian García Ballenilla ha tenido la desgracia de perder á uno de sus hijos.

Acompañamos al Sr. Ballenilla y su apreciable familia en su justo dolor.

También á nuestro amigo D. Francisco Jimenez, del Burgo, ha sucedido igual desgracia perdiendo otro de sus hijos. Reciba nuestro sentido pésame

LA CUESTIÓN DEL DIA.

La paralización de los trabajos del ferro-carril está ya produciendo sus tristes resultados.

Ayer un grupo de obreros y destajistas

se dirigió al Gobierno Civil y allí hizo presente al Sr. Pequeño lo angustioso de su situación por la falta de cumplimiento, por parte del Gobierno, de los compromisos adquiridos.

Con las dos anualidades que á la empresa se adeudan se han resentido todos los pagos y la situación se va haciendo insostenible hasta para el mismo concesionario que en término breve tendrá que despedir su personal.

Habrán entonces mas de 1.300 obreros sin pan y quedarán, en absoluto, suspendidos los trabajos.

Soria, por su parte, tendrá el inmenso perjuicio de que incurra la concesión en la pena de caducidad y morirán nuestras esperanzas en el momento en que ya las creíamos realizadas al ver la locomotora á las puertas de nuestra Capital.

El digno Gobernador Civil Sr. Pequeño ha trasmitido al Ministro las quejas fundadas de obreros y contratistas rogándole encarecidamente que las atienda.

También la Comisión Provincial se ha dirigido al Gobierno por telégrafo, pidiendo lo mismo y el Ayuntamiento de la Capital á secundado las gestiones de la Diputación.

Hasta ahora la actitud de los obreros es pacífica, pero de continuar como hasta aquí las cosas podrian temerse desórdenes y tal vez alteraciones en el orden publico que produjeran graves disgustos de los que el Gobierno sería el único culpable despues de votada por las Cámaras la inversión de los 50 millones del anticipo del Banco.

Los directores de los periódicos locales dirigieron ayer al Excmo. Sr. Ministro de Hacienda el telegrama siguiente:

Directores periodicos locales ruegan á V. E. ordene se satisfagan débitos al concesionario ferrocarril Torralba á Soria, para que, reanudados trabajos, se evite caducidad, concesión y miseria de infinitos obreros que en el ferrocarril encuentran el pan de sus familias.

Por "El Avisador," Tejero. Por "El Noticiero," Granados.

¡Quiera Dios que todos nuestros amenes lleguen al cielo y que las obras se reanuden tan pronto como reclaman imperiosamente, las necesidades de los obreros y el bien de la provincia.

Ayer á un joven obrero de 17 años natural de Goimayo, le produjo un barreno tan terribles heridas que hubo que amputarle ambas manos en el Hospital provincial á cuya operación asistieron varios médicos de esta Ciudad.

En el fondillo que publicamos hoy se

dice por error material dos mensualidades en lugar de dos anualidades que es lo que adenda el Estado á la empresa del ferro-carril.

Recuerdo de Soria:

Se ha aumentado la lista de suscriptores al *Recuerdo* con los siguientes:

En la Capital,

La Señorita D.^a Angela Calahorra 5 ejemplares, D. Cipriano Martinez Liso 2, D. Pedro Gil 1. D.^a Petra Delgado de Arambilet 1, Sra. Viuda de Jimeno 2. D. Samuel Berdonces 2, D. Francisco Herrero 1, D. Tiburcio Iglesias 1.

De fuera de la Capital:

D. Santiago Arambilet 1, D. Patricio Peñalver 2, D. Hilarión Martinez Aragon 2, D. Raimundo Lapnente 1, D. Eulogio Arnau 1, D. Carlos M. de Setien 1, D.^a Saturia Cabrerizo 2, D. Pablo La Red 2,

AGUAS MINERO-MEDICINALES
del afamado manantial de

Numancia de la Oca -Alava-

eficazmente recomendadas por las principales eminencias médicas de España, para la curación de las enfermedades del estómago, de los intestinos, de los riñones, del hígado, de las vías urinarias y de las afecciones esencialmente nerviosas.

Se espenden en garrafrones de cabida de ocho litros, perfectamente acondicionadas, al precio de ocho pesetas cada uno.

En la Gran Farmacia del D. ctor Monge, Postigo, 10, Soria. 5



Bicicletas, Bicietas y Triciclos

DE LA CASA

RUDGE, CYCLE, COMPANY

La Fábrica más grande y más antigua del mundo.

VENTA Á PLAZOS

Unicos representantes en esta provincia, SRES. LACUSSANT Y VICEN

Collado, Soria. —19—

En la Plaza de Teatinos numero 5, principal, se admiten niños para la 1.^a enseñanza y solfeo. 1—3

CHOCOLATES SIN COMPETENCIA

COMERCIO DE E. RAMOS E HIJO

Mas de 40 años hace que viene elaborando á brazo el exquisito chocolate de esta casa que se espende en paquetes de 460 gramos.

Se garantiza su pureza y bondad admitiéndose cuantos encargos se hagan hasta satisfacer el gusto del consumidor. 18

VISTAS DE SORIA.

Se venden sueltas y en colecciones de seis—doce—veinticinco y treinta.

Fotografía de Casado

Calle de Numancia, núm. 18. 2-2

Soria Tip. de EL NOTICIERO.—1891.

AVISOS Y ANUNCIOS.

RUBINAT PROPIEDAD

DEL DOCTOR Liorach.

UNICA AGUA PURGANTE DE RUBINAT

Recomendada por todos los centros médicos de Europa y América.

Purgante sin rival en el mundo; produce su efecto sin ocasionar dolor, ni perturbación en las funciones digestivas, á las que regulariza despertando el apetito. Emplease con eficacia en los empachos gástricos, infartos viscerales, hiperemias del encéfalo, herpes, escrofulas (tumors frets) y contra la obesidad (gordura)

Véndese en las principales Farmacias y Droguerías
Administración: Córtes, 276, Entresuelo, Barcelona 20

El Martillo
FERRETERÍA DE
GONZALO PARDO

84, Collado, 48, SORIA.

La numerosa y distinguida clientela con que cuenta esta casa, apesar del poco tiempo que lleva de existencia prueba que puede competir y compite, tanto en clases como en precios en los artículos concernientes al ramo de ferretería no solo con los comercios de esta plaza, sino también con los de fuera de ella, donde antes recurrían á comprar muchas personas de las que hoy honran esta casa.

—•••••

COMERCIO

de Paquetería, Quincalla y Bisutería
de
ANTONIO ALVARO SANZ,
Collado, 58, Soria.

Esta acreditada casa que cuenta 28 años de existencia, ha recibido en estos dias un gran surtido de géneros de novedad, así como el legítimo y afamado chocolate de Astorga elaborado á brazo por la acreditada casa de D. Tomás Rubio, que se dedica á este ramo hace más de 40 años, compitiendo con todas las fábricas de su clase, y para convencerse de la bondad de este artículo puede probarse. Por cada diez libras de 460 gramos es hace el regalo de una libra.

Unico depósito en esta Capital, Comercio de Antonio Alvaro Collado, 56, Soria. —11—

Vino de Peptona Ortega.

Nutrición completa sin la intervención de las fuerzas del individuo Preparado con vino generoso de España; dá tonicidad al estómago y facilita la digestión. Es indispensable á los convalecientes y personas débiles, y á todos los que padezcan de inapetencia gastralgia, dispepsia y anemia, clorosis, úlceras gástricas, catarros intestinales, tisis, consunción, y siempre que la digestión se verifica de una manera irregular.

Vino de peptonu y hierro.—Peptonu de carne.—Chocolate de peptonu.—Peptonu de leche.

Hierro dializado. superior á otros similares.

Elaboración por medio del vapor, y venta por mayor LEON 13 Y QUEVEDO 7.—MADRID

Por menor, en todas las farmacias de España y Ultramar Unico depósito en Soria y provincia:

Farmacia del Doctor Monge,
—Postigo 10— 19

Maquinas Singer para Coser.

Las que han obtenido los premios en todas las Exposiciones universales.

A pesetas 2,50 semanales Pídase el nuevo Catálogo que se dá gratis en la sucursal de Soria Collado 52. Grandes rebajas en algodones y sedas para trabajar con dichas Máquinas.



13

JARABE DE HIPOFOSFITOS DE J. CLIMENT

Tónico excelente, inmejorable ferruginoso, estimula el apetito, vigoriza el sistema nervioso, regulariza las funciones digestivas

REGENERA TODO EL ORGANISMO-RECOMENDADO POR LOS MEDICOS MÁS EMINENTES

Entre los medicamentos que activan la nutrición, es indudable que ocupan un lugar preferente los hipofosfitos. Su acción es rápida comparada con la de otros agentes de la serie de los tónicos integrales. Churchill, primero, y más tarde Rubiteau, han demostrado de una manera evidente el gran partido que puede sacarse de las sales que nos ocupan, y ya como moderadoras de la nutrición, y ya como excitantes y reconstituyentes.

El aumento de las oxidaciones, de la hematosis, de la energía muscular y de inervación, de la calorificación y de las actividades todas del organismo, prueba claramente los efectos fisiológicos de los hipofosfitos y nos dá la clave de sus variadas aplicaciones terapéuticas. Pero el Jarabe de Hipofosfitos de J. Climent goza además de las ventajas de los preparativos de CALCIO y constituye un excelente y siempre tolerado ferruginoso.

El primer efecto del Jarabe de Hipofosfitos de J. Climent, es producir una sensación de bienestar que disipa toda depresión ó melancolía, por lo cual ha obtenido tan asombroso éxito en el tratamiento de las efeciones nerviosas y mentales.

El Jarabe de J. Climent como compuesto de amargo (quasia amara y nux vomica—strichnos—) aumenta el poder digestivo, facilita la absorción de los otros componentes, estimula las glándulas estomacales y contribuye poderosamente á la formación de peptonas.

Las enfermedades que resultan ventajosamente modificadas con el uso de este Jarabe, son:—Tuberculosis, Escrófula, Raquitismo, Escorbuto, Cloro-anemia, Dispepsia, Albuminuria, Miseria fisiológica, Osteomalacia, Dismenorrea, Alcoholismo, Inapetencia, Débilidad nerviosa, Parálisis diversas.

Pero especialmente en los períodos poco avanzados de la tisis, ha dado el Jarabe J. Climent resultados sorprendentes, según atestiguan gran número de celebridades médicas. Alivia y reconstituye siempre, haciendo renacer el perdido apetito.

Damos las más expresivas gracias á la ilustrada clase médica por la favorable acogida con que ha dispensado al Jarabe de Hipofosfitos de J. Climent y la espontaneidad con que ha reconocido sus excelentes efectos; llamando al propio tiempo su atención sobre el hecho de que algunos farmacéuticos en vez de expender el Jarabe de Hipofosfitos de J. Climent, de conformidad con la fórmula medical, lo sustituyen algunas veces por otra preparación sofisticada.

De venta en todas las Farmacias y Droguerías de la Península y Ultramar.